

## DISCURSO DÍA DEL PEDIATRA 2021

## PRESIDENTE SALIENTE DR. HUNIÁDES URBINA-MEDINA

- Distinguidos compañeros de la Junta Directiva Central Saliente
- Señoras Doctoras de la Junta Directiva Central Entrante
- Distinguidos Homenajeados
- Doctores Presidentes de Filiales salientes y entrantes, conformados como Consejo Nacional
- Sres. Doctores expresidentes de la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría
- Señoras y Señores

Nos volvemos a encontrar, ahora en la modalidad virtual, para conmemorar y celebrar un año más, el Día del Pediatra. No nos han detenido la debacle financiera en la cual recibimos la sociedad en 2015, ni la Emergencia Humanitaria Compleja, declarada por la OMS en 2017, ni la Pandemia del 2020, acá estamos y acá seguiremos, de pie, como los valientes, sin doblegarnos. a pesar de los esfuerzos externos que lo han intentado.

Con el grupo de amigos y compañeros que me acompañó en la gestión 2015-2017, María Eugenia Mondolfi, María José Castro, María Cristina Espinasa, Rafael Santiago, Ruth Meneses y Dolores Pérez Abad, asumimos el reto y logramos reposicionar a nuestra septuagenaria sociedad, poniendo en práctica una gestión proba, transparente, con tesón y empeño. Esa situación nos comprometió aún más, y .sirvió de punto de partida para hacer algunos cambios en el estatuto, en Asamblea General, para crear los mecanismos de protección de nuestra institución. A pesar de todas las adversidades la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría, salió fortalecida y volvimos a ser una de las Sociedades Científicas más sólidas, serias, actualizadas y confiables de Venezuela y de referencia a nivel internacional.

Luego en el bienio 2017-2019, me acompañaron en esta odisea María Eugenia Mondolfi y Elvia Badell en la Vicepresidencia, Tamara Salmen, María José Castro, Julio Cesar Márquez, Carmen Cecilia Gómez y German Rojas Loyola. En este período sobrevino la debacle económica del país, el exilio forzoso del 33% de médicos venezolanos, éxodo de las industrias farmacéuticas y nos correspondió enfrentarnos a estas adversidades y salimos airosos. En estos 6 años, realizamos congresos exitosos, hicimos 7 consensos y mantuvimos la Educación Médica Continuada y atención a las comunidades y en el bienio 2019-2021, por extensión solicitada en Asambleas Extraordinarias, aun en el desastre económico nacional, con una hiperinflación galopante, “in crescendo”, nos toca sobrevivir a la Pandemia de la CoVid-19, que a pesar

de los llamados de atención y advertencia emanados desde nuestra Sociedad, a las autoridades incompetentes... perdón, quise decir competentes, nos sorprendió en plena Emergencia Humanitaria Compleja, con una desasistencia casi total de nuestros destartalados hospitales, sin equipos de Protección Individual, ni insumos médico-quirúrgico, lo cual produjo la inconcebible, escandalosa y triste cifra de personal de salud fallecidos, que equivale, a la fecha, al 25% de los muertos por CoVid, valores únicos en el mundo en este rubro, a pesar de que otros países nos superan con creces en casos y fallecidos.

La Sociedad Venezolana de Puericultura de Pediatría, luego del impacto inicial, que nos paralizó a todos, reaccionamos y retomamos el camino de éxitos andado y fue así como reiniciamos la Educación Médica Continuada, realizando desde Abril, cada martes, los webinar de la SVPP vía “On-Line”, 30 en total en 2020, luego sumamos los jueves de Lactancia Materna, reiniciamos los seminarios en-línea de los residentes de postgrado de los diferentes hospitales metropolitanos e invitaremos a participar a los hospitales del interior, y, realizamos contra todo pronóstico, a pesar de algunas voces agoreras, que vaticinaban fracaso, el Sexagésimo Sexto Congreso Venezolano de Puericultura y Pediatría y Primer Congreso Virtual de Pediatría “Dr. Humberto Gutiérrez”, totalmente digital, con asistencia de más de 500 pediatras, siendo la primera Sociedad Científica Venezolana en realizar un Congreso en esta modalidad, con 5 días de duración y 7 horas diarias de conferencias, distribuidas en 18 simposios, 25 conferencias magistrales, para un total de 97 conferencias, 2 talleres pre congreso y con la magnífica participación del Comité Científico, tuvimos además, 3 días de sesiones de trabajos libres.

Con todo esto, lo que quiero es resaltar, la Resiliencia, que nos caracteriza como Sociedad y venezolanos de bien, y ,nuestra capacidad de sobreponernos a la adversidad y a no dejarnos dominar por el desánimo, la indolencia, las amenazas y la crítica destructiva fácil, aun de colegas, afortunadamente, los menos, que, sin trabajar ni conocer a la sociedad, se atreven a proferir comentarios malsanos, que no nos detienen, y cada éxito nuestro, se revierte contra ellos, dejándoles desnudos ante su mezquindad.

Hoy como todos los años, desde 1989 cuando el maestro y Presidente Dr. Marco Tulio Torres Vera y su Junta Directiva, decretaron el 20 de enero como Día Nacional del Pediatra, fecha fundacional de nuestra sociedad, nos hemos venido reuniendo en diferentes escenarios, bajo distintas circunstancias, pero siempre con la misma finalidad, congregar

a los médicos pediatras para fortalecer los lazos de confraternidad y con el paso de los años, se han ido agregando, como parte del programa diseñado para el acto conmemorativo, el otorgamiento de las Ordenes al Mérito en sus distintas categorías y la premiación a las Filiales más destacadas del año, porque honrar, honra, y, en estos tiempos tan oscuros y adversos, es mucho más reconfortante celebrar a los Excelentes Pediatras, con quienes contamos. Es así como otorgamos la Orden al Mérito Dr. Gustavo H. Machado a una maestra de la Nefrología Pediátrica como lo es Michelle López Luzardo de Liendo, científica, solidaria, acuciosa y amiga solidaria e incondicional, quien desde mi primera gestión al frente de la Presidencia, por allá en 2007, a solicitud mía, asumió el reto de dirigir nuestra revista Archivos Venezolanos de Puericultura y Pediatría, haciendo un trabajo extraordinario en conjunto con el Comité Editorial conformado actualmente, además, por Coromoto Tomei, otro dinamo, Nora Maulino y Brenda Hutton, agradecidos por su excelente gestión.

Otro galardonado, con la Orden al Mérito en Investigación “Dr. Hernán Méndez Castellanos” el “compañerito” Luis Echezuría, quien, con su bonhomía, acuciosidad, dedicación al estudio, docencia e investigación se hizo merecedor de este galardón. Un orgullo contar con tu solidaridad, disposición al trabajo y sobre todo con tu amistad.

La Orden al Mérito en Docencia “Dr. Manuel Gordon Fajardo” muy satisfactoriamente correspondió a la Dra. Elizabeth Dini Golding, mujer trabajadora, estudiosa, docente nata, callada, dispuesta siempre a colaborar con la sociedad y en especial con mis gestiones. Elizabeth mil gracias de corazón.

La Orden al Mérito a la Mujer “Dra. Lya Imber de Coronil”, correspondió a la Ingeniera Mayra Poleo, excelente profesional de avanzada, orientando sus destrezas gerenciales al servicio de los pacientes con la condición Celíaca, impulsando leyes para proteger a este grupo poblacional, y formando parte de la Comisión de Condición Celíaca, de la Sociedad de Pediatría, un avance de esta gestión.

La Orden al Mérito de Apoyo a la Infancia “Dr. Ernesto Vizcarrondo”, creada por esta gestión, orgullosamente la entregamos a la Dra. Zulay Lugo Zambrano, miembro no solo de la Fundación Divino Niño, sino además del selecto y exclusivo grupo de las “Otoarbies” (como cariñosamente las bauticé por ser, además de inteligentes, bellas) del Hospital de Niños JM de los Ríos, quien, desde su Fundación y Clínica en San Fernando de Apure, del mismo nombre, en unión de su esposo, el Dr. Limer Trujillo, dan apoyo y asistencia solidaria a pacientes de la región llanera. Zulay, llegue hasta ustedes, nuestra palabra de reconocimiento y agradecimiento por tan hermosa labor.

También felicitamos y agradecemos el trabajo de todas las 22 filiales de la Sociedad de Pediatría, quienes, con constancia, empeño y venciendo obstáculos, han realizado una encomiable labor en las diferentes regiones. Ajustados al Baremo actual y una vez revisados los informes de gestión, los reco-

nocimientos recayeron, tal y como vieron, en las filiales Mérida, Aragua, Barinas, Apure, Lara y Anzoátegui respectivamente, ¡ENHORABUENA!

En una Venezuela golpeada, sufrida, donde el amiguismo y el silencio cómplice se han vuelto para muchos el modo de vida, para obtener prebendas, la voz de la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría se ha hecho escuchar en diferentes ámbitos nacionales e internacionales, denunciando las atrocidades de un sistema de salud distorsionado que padecemos y proponiendo soluciones a las autoridades rectoras, quienes en la mayoría de los casos, por no decir todos, se han hecho oídos sordos a los llamados de atención y a las propuestas hechas desde el seno de la Sociedad. Es así como en estos últimos 6 años, estuvimos en 1132 oportunidades en los medios de comunicación, propios en 798 veces y foráneos en 334 entrevistas; publicamos un total aproximado de 47 comunicados públicos y dirigidos a los entes públicos con llamados de advertencia y recomendaciones en materia de salud. ¿Que son solo un saludo a la bandera?, dependiendo de la óptica con la cual lo miren. Para algunos puede ser, pero para la mayoría de nosotros, es tratar de aportar nuestro granito de arena en medio de este desastre nacional, y para que el día que todo esto pase, porque pasará, nadie podrá decir que nuestra sociedad no levantó su voz en defensa de los Derechos de los Niños, Niñas y Adolescentes, de los médicos, la educación universitaria, y de la sociedad civil en general.

Al revisar la información en prensa nacional y en los archivos de instituciones serias como Bengoa, Caritas, CANIA, entre otras, ya que estadísticas oficiales no existen, vemos como han aumentado los índices de desnutrición, tuberculosis, enfermedades reemergentes, epidemias sin control, desabastecimiento de medicamentos en el orden del 85% de acuerdo a la Cámara Venezolana de Farmacéuticos, falla en los programas de atención a los enfermos crónicos, adolescentes y embarazadas, datos que nos colocan a la cabeza en Latinoamérica en padecimientos por enfermedades prevenibles por vacunas, embarazo en adolescentes, mortalidad materno infantil y la desnutrición galopante.

Sin embargo a pesar de este panorama sombrío y la desesperanza que intentan sembrar en la población, estamos nosotros, los Pediatras venezolanos, representados y dirigidos por la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría, para seguir trabajando por este país, para que cuando toda esta locura malsana pase, podamos reconstruir esta hermosa tierra y recordemos como una pesadilla esta etapa oscura de nuestra vida ciudadana y republicana, mientras que los responsables de este genocidio selectivo, sean juzgados, por tribunales honestos e imparciales, que no respondan a una tendencia política, sino a la justicia que aunque ciega, equilibrada e independiente y que los hará responsables por acción u omisión de los crímenes de lesa humanidad que están siendo cometidos al dejar a la buena de Dios y a la mengua asistida, al pueblo venezolano y en especial a los niños, niñas, ancianos y mujeres embarazadas, que como en todo desastre natural o

antrópico, son los grupos poblacionales más afectados.

Es día de hacer el ejercicio democrático, tan escaso en estos días aciagos de la República, luego de convocada una elección, y, electa la nueva Junta Directiva Central y de las 22 filiales, corresponde proceder a la transición y presentar a ustedes nuestro informe de gestión 2015-2021, una gestión marcada, por las dificultades económicas heredadas, aunado a la inflación galopante, que como a todas las instituciones, ha golpeado inmisericordemente a nuestra sociedad, sin embargo con creatividad, políticas de austeridad, honestidad y manejo probo de los menguados recursos, hemos sobrevivido, realizado eventos científicos y comunitarios con todo éxito.

Entregamos auditada nuestra gestión, ya que el que nada debe, nada teme, con informes contables y auditorías a la vista y a la disposición de todos ustedes. Una gestión que se ajustó a los principios de una sana administración, entregando una sociedad solvente, sin deudas, al día con los gastos de funcionamiento, con los empleados y cumplida la agenda de trabajo trazada, con lo cual puedo decir, en nombre de los demás integrantes de la Junta Directiva Saliente, que ¡LO LOGRAMOS!, cumpliendo así el mandato conferido y en prueba de ello se incorpora hoy al Archivo de la Sociedad y a disposición de quienes deseen revisarlo, el Informe de gestión 2015-2021, con su respectiva documentación de soporte.

A mis compañeros de la Junta Directiva Central, les agradezco profundamente el hecho de haber aceptado la invitación a acompañarme en estos duros años, realmente disfruté su compañía y su amistad, guardaré muy gratos recuerdos y múltiples anécdotas, sobre todo en los congresos que darían para hacer un libro, pero, obviamente, no todo fue risas, tuvimos problemas, desencuentros, diferencias de opinión, siempre solucionados en consenso y con el mejor interés, resguardando siempre a nuestra sociedad. Reconozco que no fue fácil trabajar bajo mis órdenes, sin embargo, traté de transmitirles lo mejor de mis experiencias y sembrarles el amor y el respeto por la institución que representamos y que nunca nos creyéramos los ungidos de los Dioses, solo fuimos una Junta Directiva Central, amiga, cercana, solidaria, sin privilegios, poniendo en práctica lo que siempre he dicho: “O todos en la cama o todos en el suelo”.

A la nueva Junta Directiva Central entrante, conformada en su totalidad por mujeres bellas, exitosas, trabajadoras, y al

nuevo Consejo Nacional, les deseamos el mayor de los éxitos en su gestión, saben que pueden contar con cualquiera de nosotros, para darles el apoyo que a bien tengan solicitar.

A los presidentes de las filiales que nos acompañaron, conformados como Consejo Nacional, les agradecemos la valentía, el compromiso, el luchar contra la apatía y mantener viva a la Sociedad de Pediatría en todas las regiones del país. En conjunto hicimos más de 1700 actividades de Educación Médica Continuada y 950 actividades comunitarias, en estos 6 años. Fácil de decir en segundos, pero lo que muchos no ven, es la dedicación, el trabajo, el sacrificio personal que significa llevar a efecto todas estas actividades, que nos posicionan como la primera sociedad científica del país, reconocido así, por propios y extraños.

Por último, y, no menos importante, queremos agradecer a la industria farmacéutica y otras empresas, el hecho de haber confiado en nosotros y apoyarnos en los diferentes proyectos que les presentamos, su colaboración, apoyo ético y solidario, fueron parte importante para poder llevar a cabo nuestros programas de Educación Médica Continuada y Comunitarias.

Nuestro reconocimiento y agradecimiento a todos los pediatras que nos apoyaron, que confiaron en nosotros, que solidariamente, en toda Venezuela, nos recibieron en las diferentes visitas, con los brazos abiertos, como una verdadera familia, con demostraciones sinceras de afecto, a ustedes que nos acompañan hoy en este acto, les damos las gracias por su confianza y amistad y por habernos permitido el privilegio de dirigir a la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría.

Si me permiten un último comentario personal, culmino mi gestión, de una década, con la satisfacción de la labor cumplida, el haber sembrado y cosechado amistades, obteniendo el apoyo solidario de muchísimas personas, y llevaré siempre conmigo el orgullo de haber aportado algo en el crecimiento, reconocimiento e impacto de esta, nuestra querida Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría.

Les deseamos a todos un muy Feliz Día del Pediatra.  
Señoras y Señores.

**Huniades Urbina-Medina**  
Presidente de la SVPP 2015-2021